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Nosotros queremos que no se viera la idea del voto unido como una consigna sino como una estrategia 
revolucionaria; que no se viera la idea del voto unido como un acto de disciplina sino como un acto de conciencia; 
que se entendiera, que se viera que es lo más justo del mundo que podemos hacer con nuestros votos, lo más justo 
del mundo si queremos una asamblea verdaderamente representativa, si queremos que ciudadanos humildes de 
este país pudieran ser electos diputados a la Asamblea Nacional (...). Si queremos justicia, si queremos igualdad, si 
queremos que nuestro sistema fuera mejor.

Fidel
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¿QUIÉN LE PONE EL ORINAL AL 
PROBLEMA?

Oreidis Pimentel nos remite una 
nota que no debemos desperdiciar: 
“¿Seguimos siendo una ciudad lim-
pia?” Parece que no, porque más allá 
de las carencias para la efectividad de 
la recogida de basura hay quienes co-
laboran con la fetidez. Ya no es solo el 
callejoncito de Popular el destinado 
a las micciones furtivas, sino cual-
quier parte del centro citadino. Cada 
uno de los segmentos entre las calles  
República y Avellaneda es ahora un 
baño público al aire libre y con oscu-
ros charcos, lo mismo que Martí en la 
esquina de la Biblioteca Provincial, en 
las inmediaciones del parque Agra-

monte. ¿Qué pasa con la decencia y la 
sanidad en nuestra ciudad?
TROPIEZOS DE LA PROMOCIÓN ROSA

Hasta el presente, nadie, que sepa-
mos, ha sido capaz de poner coto a las 
peripecias multiplicadas cada día en 
el Registro Civil de la ciudad de Cama-
güey, ya de por sí desbordado por tan-
tísima demanda, y también “tomado” 
por todo tipo de organizadores de lis-
tados y revendedores de turnos y se-
llos fiscales sin que nadie los controle. 
Resulta que en medio de la informa-
tización, como si todos tuviéramos 
teléfono celular, una nueva opción 
permite solicitar documentos en una 
página del Minjus, pero tras rellenar 
el formulario y obtener un código y un 
plazo, el mismo no se cumple. Parece 
muy fácil, pero hay soberano atraso, 
o sea, que serán entregados cuando 

se pueda. ¡Y eso no es nada! Hay que 
hacer otra cola, con lista y rectifica-
ciones para unas citas que solo se 
dan los lunes, y si por casualidad hay 
errores en la entrega empieza todo de 
nuevo. ¿Estamos eliminando trabas o 
perfeccionándolas? ¡Con razón se em-
botella la calle Lugareño!
AQUÍ SE TRATA DE LOS SAF OLVIDADOS

Marlene López, vecina de la calle 
Santayana, refiere que con indepen-
dencia del útil servicio que presta el 
Sistema de Atención a la Familia (SAF), 
a personas vulnerables, y los esfuer-
zos realizados para hacer de esas 
instalaciones un lugar relativamente 
confortable, en realidad pocas veces 
es así, y coloca el ejemplo de la uni-
dad sita Avellaneda y San Martín, cuyo 
local necesita remozamientos olvida-
dos desde hace mucho. 

LLEVAR LAS BUENAS IDEAS HASTA EL 
FINAL

Y bien, no es un secreto que los cen-
tros de gravedad se han convertido en 
espacios con gran aceptación para la 
población. Muchos de ellos han pa-
sado de un escenario improvisado 
con carpas a construcciones sólidas 
con acogedor confort, y aquí viene 
el pero… Los vecinos de “La fuente”, 
ubicado en Julio Antonio Mella agra-
decen la iniciativa pero ya no saben 
a quién dirigirse para quejarse sobre 
las indisciplinas sociales asociadas a 
la unidad, pues los fines de semana la 
actividad en el lugar toma carácter de 
fiesta popular y los portales y escale-
ras de los edificios se convierten en 
urinarios públicos. Esperemos que lo 
que bien se hace con la cabeza no lo 
estropeemos con los pies.

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Sequía camagüeyana 
en un país sin agua

Desde mediados del siglo XIX, geógrafos y 
especialistas de nuestro clima observa-
ron que las lluvias en Cuba, por lo general 

abundantes de abril a mayo, se anticipaban en 
el tiempo, a la vez que los períodos de seca 
se repetían con mayor frecuencia. Para aque-
llos años se advirtió que la tala de los bosques 
causaba las irregularidades de las lluvias don-
dequiera que los árboles desaparecían.

Durante la etapa colonial nadie tuvo en 
cuenta estas advertencias, y luego el período 
republicano se caracterizó por la vandálica 
explotación de los recursos naturales. Des-
truyeron bosques en cientos de miles de ca-
ballerías de tierra con destino a la industria 
cañera, la ganadería y la minería, dejando sin 
protección la cobertura vegetal y facilitando 
por años el arrastre de tierras fértiles hacia el 
mar. 

Los bosques representan el principal agente 
de retención de las aguas en la tierra, por lo 
que la ausencia de árboles acelera la evapora-
ción de las aguas e impide la infiltración hacia 
las capas del subsuelo. Así se extinguen ma-
nantiales y corrientes fluviales. 

 Mas no solo la tala es factor predominante 
en las sequías de cada año, también inciden 
entre otros elementos las variables meteo-
rológicas, las características geográficas del 
archipiélago, el desequilibrio de los anticiclo-
nes y, por supuesto, la cada vez más presente 
influencia de cambios climáticos a nivel mun-
dial, aspecto para el cual no estamos ni me-
dianamente preparados.

Hasta ahora los territorios más amenazados 
pertenecen a las provincias de Santiago de 
Cuba, Holguín, Las Tunas y Camagüey, con la 
amenaza de dejar sin agua a casi medio mi-
llón de personas, unida a las de la reducción 
de la producción agropecuaria, la erosión de 
los suelos y los daños a la salud pública. Los 
pronósticos de la Organización Meteoroló-

gica Mundial anunciaban una sequía exten-
dida desde diciembre de 2022 a febrero de 
2023; sin embargo, ya estamos a mediados 
de marzo y apenas se avizoran chubascos 
dispersos. 

Durante una conferencia de prensa realizada 
con miembros del Centro de Meteorología de 
la ciudad de Camagüey en abril de 1987, espe-
cialistas del Departamento de la Meteorología 
Aplicada dieron a conocer que en Cuba existen 
dos ciclos de sequía: el primero poco lluvioso 
que dura seis meses; el segundo, de verano, 
extendido luego de las lluvias de mayo-junio 
hasta principios de agosto. Debe entenderse 
que durante la seca no hay ausencia abso-
luta de precipitaciones, sino una disminución 
notable en relación con las producidas en la 
época de las lluvias.

La duración media de estas sequías es de 
veinte a treinta días, pero en algunos años 
puede extenderse hasta el doble o más. La 
probabilidad de que en Cuba se presente este 
fenómeno cíclico puede variar de un 10 a un 
20 %, o sea, una o dos veces cada diez años. 
Los efectos de estas sequías dependen de su 
duración, las lluvias caídas y el agua almace-
nada. Debemos tener en cuenta que el pro-
medio anual de lluvia en el país es de 1 375 
milímetros, y que Camagüey se encuentra muy 
cerca de esta cifra con 1 326 mm.

Al respecto, Antonio Núñez Jiménez en sus 
empeños durante una mesa redonda llamada 
Cangilones S.O.S. en 1996, adelantó que era 
necesario dejar de depender cada año de los 
“caprichos” de las oscilaciones climáticas. El 
trabajo debe ir dirigido a desarrollar la poten-
cialidad hidrológica del país, reflexionó, am-
pliar las capacidades de las presas, establecer 
una firme repoblación forestal y regular en 
todas sus formas el uso de las fuentes subte-
rráneas. De lo contrario, Cuba será un archi-
piélago sin agua.

Dilemas.
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Por Yang Fernández Madruga

“Somos el futuro de la Revo-
lución y ustedes, hoy, lo han 
demostrado”, dijo la organi-

zadora nacional de la Federación 
Estudiantil de la Enseñanza Media 
(FEEM), Sheila Ibatao Ruiz, en el 
transcurso de la sesión plenaria 
de la segunda asamblea de esa 
agrupación estudiantil, en la Uni-
versidad de Ciencias Médicas Car-
los J. Finlay.

Sobre formas de ser más útiles 
reflexionaron varios participan-
tes. Yaikel García Montenegro 
sugirió “considerar la posibilidad 
de incluirnos en el movimiento 
de alumnos ayudantes. Varios 
de mis compañeros tienen la su-
ficiente capacidad para brindar 
sus conocimientos”, argumentó. 
Dayexi Moreno González, de se-
gundo año de enfermería, llamó 
a fortalecer el movimiento de 
artistas aficionados y Osdalvys 
Áreas Moreno habló de lograr un 
protagonismo mayor en las co-
munidades. Ese impulso de ha-
cer también resultó la premisa 
de la asamblea en la Escuela 
Pedagógica Nicolás Guillén Ba-
tista, donde tuvo protagonismo 
el tema del trabajo político aco-
plado a las exigencias de ese 
centro formador de educadores.

Opinó el nuevitero Kevin Oliva 
Samá, de Física, que “el maestro 
debe desempeñar un rol activo; 
en las redes sociales, es nece-
sario librar una campaña por la 
verdad”. Otros temas debatidos 
en estos encuentros resultaron 
la vinculación del alumnado con 
las cátedras honoríficas, la im-
portancia de divulgar el quehacer 
estudiantil, así como su rol en la 
formación vocacional de las nue-
vas generaciones, para acercarlos 
a tan necesarios sectores. 

En ambos espacios, Ibatao Ruiz 
instó a “laborar para erradicar las 
deficiencias y estudiar el manual 
Nosotros, documento rector de la 
organización para tomar decisio-
nes y saber hacia dónde dirigirse 
al pensar cualquier propuesta”. 

En ambas citas se dieron a co-
nocer a los que representarán a 
los centros en la Asamblea Na-
cional de la organización: Evelin 
Guibert, por Ciencias Médicas; y el 
maestro de primaria del munici-
pio de Florida, Alejandro González 
Álvarez; y Linsay Paredes Pérez, 
de la especialidad de primera in-
fancia. Evelin y Linsay son actual-
mente las presidentas de la FEEM 
en esas instituciones. Además, 
Osdalvys Áreas resultó propuesta 
para integrar el secretariado na-
cional en el sector de la Salud.

Por Yang Fernández Madruga. Foto: 
Radio Cadena Agramonte

Durante la jornada de reco-
nocimientos por el Día de la 
Prensa Cubanab en Cama-

güey, la directora de Radio Cade-
na Agramonte, Alicia Sosa Veláz-
quez, resultó congratulada con 
el Premio Por la Obra de la Vida 
Rolando Ramírez Hernández.

La decisión del jurado se am-
paró en los 35 años de experien-
cia de la profesional, de ellos 
25 en cargos de dirección. “Sig-
nifica un elevado compromiso 
para laborar a un ritmo mayor 
y entregar un producto superior a los 
oyentes. Todavía recuerdo mis días como 
estudiante en Radio Nuevitas, donde me 
formé en este oficio y me preparé para 
asumir cualquier reto en mi carrera”, dijo 
Sosa Velázquez a Adelante. 

Con el propósito de reconocer la 
trayectoria ejemplar de dos trabaja-
dores del gremio, les fue conferida la 
Distinción Raúl Gómez García a los ca-
marógrafos del colectivo de Televisión 
Camagüey, Rafael Estrada Ramentol y 
Ángel García Gaviero. 

En nombre de la UPEC recibió el aga-
sajo del Partido, el Gobierno y la Central 
de Trabajadores de Cuba la recién electa 
presidenta de la Unión de Periodistas de 
Cuba (UPEC), filial Camagüey, Yurislenia 

Pardo Ortega.  Durante la jornada por el 
Día de la Prensa Cubana los miembros de 
la UPEC camagüeyana han participado 
en presentaciones de libros, encuentros 
con trabajadores de diferentes secto-
res con relevancia económica, política y 
social, intercambios con estudiantes de 
Periodismo y del colegio universitario 
asociado a la especialidad, así como en 
eventos deportivos y el Festival Prensa 
Pública, Prensa del Pueblo.

Como colofón festejamos el reconoci-
miento a Jorge Enrique Jerez Belisario, del 
periódico Adelante, como ganador del con-
curso nacional de periodismo económico 
en el apartado de hipermedia; este joven 
reportero, junto a Enrique Atiénzar Rivero, 
había merecido el galardón en la edición 
provincial del certamen.

A toda marcha
congratula el periodismo

Por Rolando Sarmiento Ricart
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

En obras inversionistas en desarrollo de los mu-
nicipios de Nuevitas, Minas y Camagüey, dialo-
gó con sus protagonistas el miembro del Comité 

Central del Partido, Federico Hernández Hernández, 
primer secretario del Partido en el territorio. 

Intercambió en la presa Máximo con los integran-
tes de las brigadas constructoras del Instituto Na-
cional de Recursos Hidráulicos (INRH), el Ministerio 
de la Construcción y de la Empresa Eléctrica. Allí, 
según explicó Leonardo Soto Romero, delegado 
del INRH en Camagüey, laboran sin descanso para 
terminar en el actual marzo la primera etapa de la 
obra, consistente en el montaje de tres motores de 
bombeo de agua que enviarán unos 540 litros por 
segundo hacia la potabilizadora agramontina.

Dijo que la planta de tratamiento necesita entre 
1 200 y 1 300 litros por segundo desde los embal-
ses Cubano-Búlgara, Pontezuela y la Máximo, para 
satisfacer con cantidad y calidad del líquido a los 
consumidores de la capital provincial, y ahora solo 

disponen de 1 100 litros. En una segunda etapa se 
continuará la instalación de máquinas de bombeo 
más eficientes hasta llegar a siete, con lo cual me-
jorará el abasto citadino.

La comitiva también estuvo en Punta Gorda, 
donde la Empresa Comercializadora de Aceite Co-
mestible ejecuta obras para el montaje de seis tan-
ques de almacenamiento de fibra de vidrio que, 
permitirán el aumento de almacenamiento y mo-
dernización del abasto del imprescindible insumo 
alimentario desde Cienfuegos a Las Tunas. Con los 
nuevos recipientes se elevará a 15 000 toneladas las 
posibilidades de acopio.

El dirigente político también se reunió con los re-
presentantes de la modernización de la fábrica de 
cemento 26 de Julio, y de la termoeléctrica 10 de 
Octubre, de Nuevitas, vitales para la economía local 
y provincial. Instó a cumplir con sus responsabilida-
des laborales y llamó a los eléctricos a estabilizar la 
eficiencia de las unidades 5 y 6.

En el Combinado Cárnico constataron el inicio 
de una inversión millonaria que permitirá dupli-
car el número de reses sacrificadas y aprovechar la 

sangre, el cuero y otras vísceras en producciones 
alternativas para la economía provincial y la ali-
mentación mediante producciones de croquetas, 
hamburguesa y diversos tipos de embutidos, cuyo 
equipos tecnológicos solo esperan la terminación 
de la obra civil.

En todos los lugares el diálogo incluyó el mejora-
miento de las condiciones de vida, en temas como 
la alimentación, los precios de los comedores; así 
como la organización del trabajo y los resultados 
que marquen la eficiencia en el labor.

Obras para el beneficio del pueblo

Camagüey

Por Enrique Atiénzar Rivero

Para facilitar un mejor acceso a los 
puntos de venta de gas licuado, 
la dirección de la Unidad Empre-

sarial de Base Camagüey, de la Em-
presa Nacional Distribuidora de Gases 
y Combustible, estableció un horario 
de venta que rige en todos los esta-
blecimientos.

Wirman Bernardo González, director 
de la entidad aquí, dijo que la comer-

cialización a la población se hará los 
lunes, miércoles y viernes, y la reco-
gida los martes, jueves y sábado, am-
bos servicios en el horario de 8:00 a.m. 
a 12:00 m.

En tanto, la recogida y venta a men-
sajeros regirá los lunes, miércoles, jue-
ves y viernes, de 3:00 p.m. a 6:00 p.m. 
con un máximo de 12 cilindros.

A través de las redes sociales, los 
directivos están recibiendo preo-

cupaciones y quejas, las que llevan 
respuestas inmediatas que son eva-
cuadas por esa vía; de necesitar más 
tiempo para esclarecer algunos pun-
tos de vista se les hace saber a las 
personas interesadas.

Esta variante de distribución está 
basada en el análisis de las quejas y 
sugerencias recibidas desde que se 
comercializa bajo la necesidad de re-
coger primeramente los cilindros para 

después vender, siendo esta la de 
mayor aceptación, aunque entende-
mos que no les acomoda a todos los 
clientes.

La dirección de la base depósito de 
gas licuado Camagüey reiteró que el 
nuevo ciclo de venta establecido, te-
niendo en cuenta la composición de 
núcleos es de una a siete personas 
cada 26 días, mientras a partir de ocho 
personas la frecuencia es quincenal.

Ajustan horarios y días de venta de gas licuado 
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Leandro Pérez Pérez

“Aquí el que manda es el 
pueblo, y nosotros no que-
remos a nadie más que no 

sea usted”, fue la respuesta 
que recibió de sus electores 
Aleisey Carmenates Llanes, 
cuando propuso que otra per-
sona asumiera la responsabili-
dad como delegado de circuns-
cripción, tras sufrir un infarto 
en 2021. Ante tales palabras, 
al hombre no le quedó otra al-
ternativa que tomar impulso, y 
seguir adelante con un mayor 
compromiso de resolver los 
principales problemas de su 
comunidad El Entronque. 

Aleisey, hijo de un humilde 
operador de tractor, nació y cre-
ció allí, a más de 20 kilómetros 
al sur de la cabecera municipal 
de Sibanicú. Disfruta montar 
a caballo, ver cómo crecen las 
plantas desde que siembra la 
semilla, y recoger los huevos en 
el gallinero. De niño soñaba ser 
agrónomo, y aunque ocupó di-
ferentes puestos de dirección, 
jamás se imaginó diputado al 
Parlamento cubano, compro-
miso que tiene desde 2013 y 
para el que fue propuesto nue-
vamente para las elecciones 
del próximo día 26.

“Soy un guajiro que trabaja 
de sol a sol, con el machete en 
la mano. Nunca pensé llegar 
a tanto, pero eso resulta una 
muestra más de la democracia 
que existe en Cuba”.

Carmenates preside la Uni-
dad Básica de Producción Coo-
perativa (UBPC) El Entronque, 

de referencia en el país y que 
ostenta la condición de Van-
guardia Nacional por tres años 
consecutivos. Con la ayuda del 
pueblo y los trabajadores de la 
UBPC ha resuelto desde proble-
mas de acueducto y tendederas 
para la electricidad en bateyes 
hasta la construcción de una 
farmacia. Como gran reto le 
queda mejorar las condicio-
nes del camino y el transporte, 
pues, aunque logró conseguir 
una guagua que transita por 
los consejos populares Hatuey 
y Álvarez Mola, la falta de com-
bustible solo permite que salga 
dos veces en la semana.

“En la comunidad hay 826 
habitantes, pero siempre digo 
que son más de mil porque 
de poblados aledaños, incluso 
del municipio Najasa, muchas 
personas ven en El Entronque 
las posibilidades de desarro-
llo y vienen por acá de forma 
sistemática”.

Como diputado pertenece a 
la Comisión Agroalimentaria, 
de la que más trabajo tuvo en 
el mandato que casi termina, 
donde se aprobaron varias le-
yes luego de extensas jornadas 
de análisis, recorridos y contro-
les a entidades en la  base, uni-
dades productivas y empresas.

“En la Asamblea Nacional se 
debaten temas de todo tipo, 
por eso los integrantes provie-
nen de diversas ramas: desde 
un artista o un científico, hasta 
un productor. Uno de los asun-
tos más importantes es el re-

ferente al campo y a cómo 
producir alimentos, de ahí la 
importancia de que el sector 
esté representado.

“Nosotros no cobramos por 
esta labor, aquí no es diputado 
el que tiene dinero, o el que 
venga de una familia rica, el 
más humilde campesino puede 
representar a un pueblo, y yo 
he intentado no defraudar a Si-
banicú, Camagüey y Cuba”.

Durante este proceso los 
candidatos han recorrido di-
versos lugares del territorio: 
la Industria Azucarera, la Pes-
quera, la fábrica de queso o 
comunidades alejadas como 
Oriente Rebelde. “De allí me 
llevé lindas experiencias, creo 
que es una excelente manera 
de intercambiar con el pueblo, 
que nos hace muchas pregun-
tas, han sido encuentros muy 
fructíferos”.

Aunque no llegó a estudiar 
Agronomía, alega que cumplió 
su sueño de forma empírica. 
“No me escondo para decir 
que soy un obrero calificado en 
soldadura. El aprendizaje que 
he tenido en la práctica en el 
campo me ha enseñado tanto 
como cualquier ingeniero, pero 
también he pasado muchos 
cursos académicos de diferen-
tes especialidades que me han 
servido para complementar 
saberes”.

Ninguno de los logros de Alei-
sey serían posibles sin el apoyo 
de su familia, especialmente 
el de su esposa Deisy, quien 
lo acompaña en el trabajo 
desempeñando cargos admi-
nistrativos en la UBPC. También 
su hijastra, sus dos hijos y sus 
diez hermanos campesinos 
fungen como sostén cuando lo 
requiere.

“Están orgullosos de mí y yo 
de ellos. Con una familia así 
uno puede ser diputado o cual-
quier cosa, siempre me dicen 
que esté tranquilo, cuento con 
su ayuda para lo que haga falta. 
Me inspiraron a seguir tras el 
infarto y otros problemas de 
salud”.

Además, en tiempos comple-
jos la comunidad ha estado allí 
para él, lo consideran un líder 
tan capaz que una señora lo 
hizo llorar al calificar a Aleisey 
como “el Fidel” del Entronque. 
“Me gusta ponerme retos, no 
puedo rajarme, tengo que darlo 
todo por ese pueblo que me 
propuso y que confía en mí, 
esos trabajadores que me vi-
sitan a la casa cuando estoy 
enfermo y me piden que siga 
guiándolos”. 

Aunque las complicaciones 
de salud ya no permiten a Car-
menates montar a caballo con 
la frecuencia que le gustaría, 
o pasarse una jornada entera 
machete en mano, no aban-
dona su vocación agropecuaria 
y productiva.

“El objeto social de la UBPC 
que presido es la caña, pero 
no me conformo con eso, me 
puedes ver con las gallinas, 
los cerdos, incluso planifico 
consejos de dirección en polos 
productivos”.

—¿Se imagina en otro lugar?
—Siempre he trabajado en El 

Entronque y no pienso salir de 
aquí. He tenido oportunidades 
de trabajo en diferentes luga-
res, pero lo mío es el campo.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández y Bárbara Suárez Ávalos (Radio Progreso). foto: Leandro Pérez Pérez

A Marbelys Ávila Polo el 
magisterio la escogió, 
“me corría por la sangre, 

esa fue la profesión que decidí 
desde la primaria y con 27 años 
de trabajo en el sector nunca 
he cambiado de parecer”.

En 1993, con 17 años, comenzó 
sus estudios en la Formadora 
de Maestros en la provincia de 
Las Tunas, y la primera vez en 
las aulas fue allá, en una es-
cuelita rural, y hoy es la direc-
tora del centro educacional de 
Jimaguayú.

“Por nacimiento soy holgui-
nera, y hace 12 años vivo aquí, y 
comencé a trabajar en un inter-
nado de primaria de este muni-
cipio, laborando como maestra 
y de ahí pasé al cargo de jefa 
de ciclo, y cuando se necesitó 
fui para la escuela Maximiliano 
Ramos, en Contramaestre en la 
carretera a Santa Cruz del Sur. 
Cuando se dirige el reto es ma-
yor y trato de llevarlo lo mejor 
posible”. 

La mayor fortaleza de  Mar-
belys está en su voluntad de 
ser útil, pues no solo se ocupa 
de sus niños en la escuela sino 
de los vecinos de la comunidad 
a quienes representa como su 
delegada de circunscripción. 

“He logrado lidiar con esas 
dos responsabilidades, nunca 
me deslindo de una por la otra. 
Una tiene un día en la semana 
que es el del despacho pero 
eso en realidad casi nunca se 
cumple, el despacho es cuando 
el elector necesita acercarse, y 
cumplimos esa misión con es-
mero, soy delegada a tiempo 
completo. Lo más importante 
es que la población se sienta 
satisfecha, y cuando no se 
pueda solucionar el problema 
de inmediato al menos se sepa 
acompañada. Ahora mismo 
los problemas fundamentales 
que tenemos en la comuni-
dad son la sequía, que afecta 
a todo el país, y el déficit de 
transporte”. 

Su conocimiento de la cir-
cunscripción 19, en Punta 
Brava, es evidente cuando de 
un solo tirón cuenta: “son 500 
habitantes, entre ellos 74 niños, 
está conformada por cinco CDR, 
cuatro unidos en la comunidad 
y uno disperso en el segundo 
anillo; se caracteriza por la ac-
tividad agropecuaria. Esta es 
una comunidad noble, trabaja-
dora que asume las tareas que 
se le dan, estamos muy unidos.

Los días de Marbelys empie-
zan bien temprano pues debe 
recorrer 15 kilómetros para 
llegar al trabajo. Para poder 
asumir las responsabilidades 
necesita de la participación 
de la familia, “tengo su apoyo 
total, me ayudan y me dan 
aliento para cumplir todas las 
tareas de forma adecuada”. 

—¿Cómo recibió la noticia de 
la candidatura para diputada?

—Este es mi segundo man-
dato como delegada y fue una 
sorpresa cuando me llamaron 

para decirme que me habían 
propuesto pre-candidata. Es 
una responsabilidad inmensa, 
pues he tenido que aprender 
de ganadería, de transporte, de 
salud… pues mi área de desa-
rrollo ha sido educación, pero 
es una tarea que asumiremos 
con convicción y empeño.

“Los recorridos por el muni-
cipio han sido una oportunidad 
extraordinaria para conocerlo 
a profundidad. Ver de cerca las 

condiciones de las comunidades 
y escuchar sus preocupaciones 
ha establecido un vínculo entre 
todos, y en la medida que se ha 
podido hemos logrado dar solu-
ción a algunas dificultades. 

“Mi compromiso está en no 
fallarle nunca al pueblo. Sin 
hacer promesas porque el di-
putado no da nada, su rol está 
en respaldar y representar a la 
población dignamente. Esa es 
la máxima”.

Delegada a tiempo completo

Carmenates, un guajiro en el Parlamento

Marbelys  (a la derecha) asegura que hay tantas mujeres en la candidatura al 
Parlamento como reflejo del protagonismo que tienen en la sociedad cubana. 



Especial 518 de marzo de 2023

Por Legna María Caballero Pérez 

Las elecciones de los Diputados a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular demandan la acción 
conjunta de múltiples actores a todos los nive-

les. El sector educacional es uno de los que siempre 
ha asumido la responsabilidad de acompañar los 
procesos electorales.  

Para el 26 de marzo venidero se han preparado a 
los estudiantes para las votaciones, con énfasis en 
aquellos que votan por primera vez. En este sentido, 
se les han dado a conocer los rasgos distintivos de 
estas elecciones, sus respaldos jurídico y legisla-
tivo, así como quiénes son y de dónde provienen los 
candidatos a diputados. Según Mercedes Escuredo 
Olazábal, directora provincial de Educación en Ca-
magüey, esta vez ejercerán el sufragio 19 679 estu-
diantes; de ellos, 1 636 por primera vez. 

“Desde que inició el proceso, nos encargamos del 
proceso de custodia de las urnas de conjunto con la 
OPJM, para garantizar que se cumpla con ese deber 
y fortalecer en los pioneros valores de responsabi-
lidad, amor a la Patria y que puedan conocer cons-
cientemente por qué custodian las urnas”. 

La directiva aseguró que 9 314 pioneros de la ense-
ñanza primaria y 3 894, del nivel secundario partici-
parán en el cuidado de las urnas.

También la Federación de Estudiantes de la Ense-
ñanza Media aportará 1 619 de sus miembros (uno 
por Colegio electoral), para cumplir el rol de obser-
vadores, quienes velarán por la transparencia del 
proceso. 

De acuerdo con Escuredo, 492 escuelas funciona-
rán como colegios, incluso, algunas instituciones 
educacionales serán sede de varios colegios. “Esto 
exige también del esfuerzo y trabajo de docentes, 
personal de servicio y diferentes personas del sec-
tor para asegurar la organización de cada detalle. 
Tenemos el orgullo de que 4 897 trabajadores de la 
educación estarán involucrados en estas votaciones 
desde diferentes responsabilidades, incluyendo la 
de autoridades electorales”. 

La formación de valores cívicos en niños y ado-
lescentes y la participación de todas las personas 
en los procesos que vive el país, constituyen metas 
de un ajedrez en el cual “Educación” resulta pieza 
imprescindible.

Por Dayessi García Sosa (ACN)

Como muestra de la confianza plena en las nuevas 
generaciones, fueron abanderados más de 13 000 
pioneros para custodiar las urnas y garantizar la 

legitimidad de las Elecciones Nacionales, el próximo 
26 de marzo.

Mercedes Escuredo Olazábal, directora provincial 
de Educación en el territorio, calificó este proceso de 
transparente, real, democrático y participativo, ade-
más de convocarlos a ser protagonistas de una jor-
nada histórica en la que se demostrará la unidad del 
pueblo.

Instó a patentizar la prédica martiana de que de-
rechos y deberes han de andar juntos, al referirse al 
derecho de ejercer el voto y el deber ciudadano como 
cubanos con la Patria.

Es fundamental que los educandos asistan bien 
temprano a los colegios electorales con sus uniformes 
escolares, en aras de reflejar la más genuina convic-

ción de amor a la nación y el respeto a sus símbolos, 
puntualizó la directiva.

Me emociona siempre que me seleccionan para 
cuidar las urnas, expresó Pablo Manuel Rivero Mella, 
estudiante de quinto grado de la escuela primaria Ra-
fael María de Mendive de la ciudad cabecera, a la vez 
que reconoció el gran  honor de custodiar las urnas 
por su importancia para ayudar al país a avanzar.

En el encuentro, y con la presencia de algunos candi-
datos a diputados del Parlamento cubano, se recono-
cieron a los más pequeños y resaltaron la destacada 
trayectoria estudiantil, razón por la cual fueron elegi-
dos para esta trascendental tarea.

Calificados como guardianes de las urnas, estos es-
tudiantes reciben una preparación previa con el ob-
jetivo de aprender sobre el proceso y la admirable 
misión de que sean ellos los encargados de velar por 
la transparencia del mismo.

En seis meses los cubanos habremos ido a las 
urnas tres veces. Votamos, el 25 de septiem-
bre, en un acto de Sí o No, en referendo po-

pular por la aprobación del actual Código de las 
Familias; luego, el 27 de noviembre, elegimos, en-
tre dos y hasta cinco candidatos, a nuestros líde-
res en el barrio, al delegado que acompaña en las 
cuadras los sueños y necesidades de cada uno de 
nosotros y que, en las asambleas municipales del 
Poder Popular, nos representan. La semana próxi-
ma, el 26 de marzo, volveremos a los colegios elec-
torales para votar por los candidatos a diputados 
a la Asamblea Nacional del Poder Popular, lo hare-
mos con la posibilidad de elegir a uno, a varios o a 
todos, para tan alta responsabilidad.

En medio año habremos decidido tres veces en 
las urnas los destinos del país, como genuina ex-
presión de la voluntad de un pueblo que toma las 
riendas de su porvenir a contrapelo de quienes 
ponen en duda el modelo democrático que, por 
más que señalan, no han podido igualar.

Nuestros 470 candidatos han sido seleccionados 
por el pueblo. En consulta con los plenos de las 
organizaciones de masas y estudiantiles, como de-

mostración de la participación real de los cubanos 
en la construcción del país. Entre ellos, personas 
de todos los sectores del desarrollo económico, 
político y social del país; dirigentes con amplias 
y reconocidas trayectorias, médicos y científicos, 
deportistas, artistas… campesinos, quienes nos 
enorgullecen en las tribunas y son reconocidos 
públicamente, y el vecino de un batey que le sabe 
los secretos a la tierra y levanta, brazo a brazo, a 
su comunidad de entre las dificultades cotidianas. 
Allí está una de las grandezas de nuestra candida-
tura, la representación real del país. 

Los nombres que leeremos en las boletas son la 
más clara imagen de una sociedad diversa y plu-
ral que no desconoce los retos diarios pero que 
aspira a, en colectivo, edificar una mejor Cuba, la 
que sabemos está en el camino de perfeccionar el 
socialismo que, con consenso mayoritario nos ha 
traído hasta aquí.

Por eso, como nos dijera Fidel, votar por todos es 
un acto de compromiso con el futuro, y “debe ha-
cerse no porque se solicite en nombre de la Patria, 
sino porque se comprenda a fondo que la Patria lo 
necesita”. 

Educación, pieza del ajedrez electoral

Votar por Cuba

Abanderan pioneros que custodiarán las 
urnas en Camagüey 



A cargo de Yanetsy León González
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Sigue el teatro marcando las emociones del 
año para la ciudad de Camagüey con la Com-
pañía del Latón, agrupación de Brasil que 

presentó Experimento H, el 15 y 16 de marzo en el 
Teatro Avellaneda.  

Su presencia en Cuba responde a la invitación de 
Casa de las Américas y a la extensión hasta acá del 
III Taller de Teatro Latinoamericano. 

Bajo la dirección de Sérgio de Carvalho, Expe-

rimento H fue concebido con textos del autor esta-
dounidense Truman Capote por la actriz Helena Al-
bergaria, premiada en festivales de cine de Recife, 
Cine Ceará y Lima, en Perú.

La Compañía del Latón surgió en 1997 en São 
Paulo con la intención de la reflexión crítica y 
brechtiana sobre la sociedad actual; y entraña ex-
perimentos artísticos que se mueven desde espec-
táculos y talleres a publicaciones.

Por la dedicatoria a Colombia, a la Feria del Libro 
en Camagüey no le pudo faltar el realismo mági-
co, y de eso se encargan los organizadores desde 

la apertura que movió el Casino Campestre entre son, 
cumbia y ballenato.

Faltó el acordeón, es cierto, pero estuvo el Gabo can-
tado y representado hasta el detalle de los maniquíes 
de Teatro de Luz como personajes de Cien años de so-
ledad: Amaranta, Úrsula, el coronel Buendía y Melquía-
des, aquel gitano por el que sabemos que incluso en 
Macondo las cosas tienen vida propia.

En el discurso de bienvenida, el poeta Sergio Morales 
evocó a Fidel Castro y las esencias de la Revolución 
cubana con la alfabetización, pues son “las ideas para 
defender la Patria y los arsenales son los libros”. Eso 
identificó el evento.

Lo anterior fue aquilatado en las palabras de clau-
sura de Yunielkis Naranjo, director del Centro Provin-
cial del Libro y la Literatura (CPLL), al resaltar a sus 
trabajadores por el sentido de pertenencia, de familia, 
y por la voluntad de ampliar los conocimientos cultu-
rales y literarios para atender al público.

A pesar de la limitada oferta por la crisis de la poli-
grafía nacional, si comparamos los números de otros 
territorios, podemos presumir de los cerca de 370 títu-
los brindados aquí, de estos, 15 novedades de Ácana. 
Hace años la gestión de ejemplares, con variedad y 
calidad, caracteriza nuestras ferias. El CPLL sale al en-
cuentro de los libros y estrecha relaciones en el país 
por algo básico en el ámbito empresarial: no tiene 
deudas con ninguna editorial. 

Vale destacar lo contado por Osmany 
Brito, jefe del departamento Comer-
cial acerca del reconocimiento al CPLL 
recibido en la Feria de La Habana, por 
la labor sobresaliente durante el año 
precedente. Por la recaudación “noso-
tros hicimos la mitad de lo que vendió 
el país”. El elogio incluyó los resulta-
dos en la promoción, el vínculo con 
los autores, la programación cultural 
y la alianza con instituciones, organis-
mos y asociaciones. 

Precisamente, en el Casino Cam-
pestre resulta siempre atractivo el 
pabellón infantil, llevado de la mano 
por Catalejo de Cuentos; a unos me-
tros de la Carpa de la Reina, donde la 

Asociación Hermanos Saíz (AHS) pone a debate temas 
de ocupación de los jóvenes creadores y estimula el 
diálogo con sus referentes, de hecho, abrió con el can-
tautor Frank Delgado en rol de presentador, y devino 
una informal clase de trova cubana.

Cardinal resultó el panel en La Comarca, dedicado 
al proceso creativo de la narrativa y la poesía cuba-
nas. Difícil diagnóstico, según Cira Romero desde el 
indicador de que se ha perdido la práctica de enviar 
un ejemplar a la Biblioteca Nacional; por tanto, no se 
sabe el itinerario de la producción literaria. Si bien, 
para Evelin Queipo los premios marcan temperatura, 
como sacó cuenta con el Calendario de poesía de la 
AHS, que se repitan jurados donde prevalezcan los 
hombres, y solo haya una mujer galardonada tampoco 
es confiable.

Si al rastro de lo físico se le añaden los desafíos del 
mundo digital, como indicó Yunier Riquenes, la cues-
tión se complica desde el indispensable posiciona-
miento de la literatura cubana en los buscadores. Para 
Karel Leyva falta aprovechar las agrupaciones espon-
táneas en el ecosistema digital, como se ha dado entre 
poetas, entonces urge organización y comunicación.

Jesús David Curbelo, desde la postura del crítico, 
hizo la radiografía. “Creo que uno de los principales 
problemas en todos los géneros es profundamente 
endogámico, que se cocina en su propia salsa y hace 
que como escritores no nos podamos superar”. Eso 
mantiene como víctimas al cuento y la poesía. De ahí, 
la necesidad de conocer el mundo, y en particular, de 

mirar a América Latina. En esa disección de la crítica 
identificó “una especie de holgazanería mental”. Plan-
teó una pregunta: “¿también tenemos que pensar qué 
idea de la literatura tenemos hoy?”. Destacó la recupe-
ración de la novela y el ensayo. “De cualquier manera 
creo que el futuro es más promisorio que caótico”.

Todo no fue perfecto. El programa teórico quedó 
distendido en el afán por abarcar subsedes, pero 
desarticulado y sin el equilibrio debido a evidentes 
ausencias de autores del propio territorio, o a una 
infortunada distribución de actividades y horarios. 
Atentó contra una presencia mejor aprovechada de los 
invitados, de los temas a debate, de los homenajes.

En cuanto al resumen de ingresos, las cifras indican 
lo siguiente. Del plan de ventas de 400 000 pesos re-
caudaron 1 660 066. Si se desagregan, las librerías 
aportaron 1 274 021, por la gastronomía contaron 
378 545, y 7 500 pesos por servicio de hospedaje.

Con razón, Yunielkis Naranjo concluyó: “Nos queda 
mantener en alto lo hecho hasta ahora, continuar tra-
bajando para posicionar a nuestra ciudad como crea-
tiva en la Literatura, que no es más que fomentar el 
interés por la lectura en niños, jóvenes y adultos, por-
que, como dijera Silvio Rodríguez: Solo el amor alum-
bra lo que perdura”.
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Teatro brasileño en Camagüey

“Qué alegría saber y constatar en el lugar la 
transformación de tantos espacios literarios en el 
Camagüey; sí, aunque no me gusta esta frase, únicos 
en Cuba. Qué bueno que una ciudad tenga personas 
que sepan lo que vale el libro en la transformación de 
una ciudad y se construyan librerías”.

Yunier Riquenes (a la derecha)
Experto en comunicación digital con el proyecto 

Claustrofobias Promociones Literarias

“Que sigan amando esta ciudad, que la sigan 
defendiendo, que sigan haciendo cosas buenas en 
el terreno de la cultura. Investiguen. Camagüey es 
un tesoro, de verdad”.

Cira Romero (al centro)
asesora del Instituto Cubano del Libro

Lo que perdura

• Desde el punto de 
vista comercial, la 
Feria recaudó más 
del 300 % del plan, 
con precios desde 
cuatro hasta 70 
pesos. Lo económico 
en convergencia con 
todas las dimensiones 
de la cultura es 
insoslayable para un 
proyecto mayor
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A cargo de Félix Anazco Ramos
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Tras cinco jornadas en el Tor-
neo Apertura de la Liga Na-
cional de Fútbol, Camagüey 

consiguió su primera victoria de la 
temporada este miércoles.

En un choque efectuado en el 
estadio Luis Augusto Turcios Lima, 
de Banes, los Miuras se impusie-
ron a las Panteras holguineras por 
la mínima con un golazo de media 
volea de Yadiel Romero (“El Pirro”) 
al minuto once de juego. Con estos 
tres puntos, los agramontinos me-
joraron su posición en la tabla del 
grupo B al llegar a seis unidades.

El pasado sábado, los Miuras en 
sus predios del “Amador Fernán-
dez” igualaron a dos goles contra 
los Titanes de Guantánamo. Los 
locales se habían puesto delante 
al minuto 24 del partido, cuando 
Samuelvis López se combinó en el 
área con Romero, quien se deshizo 
de la marca defensiva con un es-
pectacular giro y disparó a puerta. 
El guardameta Arturo Pozo detuvo 
el tiro, pero Keyler James llegó al 
rebote y la mandó a guardar.

Parecía que la suerte no estaba 
del lado de los orientales, pues 
habían dominado durante la pri-
mera mitad, y su referente ofensivo 
Randy Valier salió por lesión. Entra-
ría Alexei (“El Loco”) Zuaznábar a 
cambiar la historia del partido.

Los potentes cobros de banda de 
Hanier Dranguet habían generado 
peligro en más de una ocasión para 
la defensa camagüeyana, y en el 
45+1’ uno de esos servicios fue bien 
aprovechado por Zuaznábar, que 
cabeceó para el empate parcial an-
tes del descanso.

Los Miuras arrancaron impetuosos 
el segundo tiempo y volvieron a ano-
tar tras un centro de “El Pirro”, que 
encontró sin marca a Manuel Cruz 
(53’) en el segundo palo en un córner.

“El Loco” volvería a hacer de las 
suyas al 67’ en un tiro de esquina 
donde se impuso nuevamente en el 
juego aéreo para decretar el defini-
tivo 2-2.

“Sabíamos que sería un partido 
complejo desde lo táctico y lo físico. 
Guantánamo tiene un estilo propio 
de lanzar continuamente balones a 
las espaldas de los defensores para 
provocar errores, y así nos hicieron 
los goles. Fueron fallos nuestros”, 
reconoció a Adelante el director de 
Camagüey, Roberto Villegas, al tér-
mino del choque.

“Tuvimos la pelota, lo intenta-
mos, mostramos cara de equipo 
combativo, estuvimos dos veces 
con ventaja en el marcador, pero 
no pudimos ganar. Agradecemos a 
la afición que nos apoyó en todo 
momento”.

Los Miuras se reencontraron con 
el gol por partida doble en este 
encuentro, pero la falta de un “9” 
goleador dificulta las opciones 
ofensivas del equipo, sumado a la 
ausencia de un clásico “10” que ge-
nere ocasiones y rompa líneas.

“Desgraciadamente, no los tene-
mos, ni siquiera en las categorías 
juveniles. Nuestros hombres de 
ataque son muy rápidos y manejan 
bien la pelota en espacios amplios, 
pero no son ‘9’ puros, por eso tene-
mos que utilizar ese mecanismo de 
intercambiar constantemente las 
posiciones. Es un poco engorroso, 
porque hay mucho desgaste físico 
y llega el momento en que no es 
fructífero”, explicó.

Al calendario competitivo le res-
tan solo dos fechas, y Camagüey, 
que jugará ambas en la “Academia”, 
aún tiene opciones de clasificar, 
que pasan por imponerse en los 
dos choques y esperar por otros re-
sultados en el grupo.

La primera prueba de fuego será 
hoy contra Granma (9 puntos). El lí-
der Santiago de Cuba (13) ya es inal-
canzable, y su escolta Guantánamo 
(10) parece también con medio pie 
en el Clausura. Los agramontinos 
deberán disputar el último cupo a 
los granmenses, Holguín (9), Ciego 
de Ávila (6), y Sancti Spíritus (3). El 
único sin opciones es Las Tunas (1).

Desde su conformación todos sabíamos 
que el equipo Cuba que participaría 
en el V Clásico Mundial de Béisbol era 

diferente. La esperanza que generó la inclu-
sión de algunos de nuestros muchachos de 
Grandes Ligas ya era realidad. Las buenas 
vibras disminuyeron con dos golpes euro-
peos en el arranque. Las derrotas 2-4 contra 
Países Bajos y 3-6 ante Italia dejaron al bor-
de de la eliminación a la selección nacional, 
pues solo una compleja combinación de re-
sultados podría cambiar el rumbo. Enton-
ces comenzaron a darse las cosas como por 
arte de magia, o suerte, dirían algunos, y no 
dudo que algo de ambas cosas; mas, a decir 
verdad, fue el empeño, la entrega y la fe de 
ese grupo de peloteros el factor que abrió 
el camino para las victorias 13-4 sobre Pa-
namá y 7-1 frente a Taipei de China. 

Esto no solo abrió las puertas de los cuar-
tos de final al conjunto de las cuatro le-
tras, sino que lo colocó como primero del 
grupo para enfrentar a Australia en el cruce. 
Frente a los canguros, que venían de dar la 
sorpresa al eliminar a Corea del Sur, nues-
tra novena se mostró más fuerte y segura. 
El triunfo 4-3 terminó de acentuar la nueva 
identidad, así que como Team Asere toma-
ron el avión para Miami, sede de la última 
fase del evento. 

La épica de esta remontada le ha devuelto 
la alegría a los millones de seguidores del 
deporte nacional, ha llevado nuevamente 
los pitenes de niños a la calle y ha superado 
el ámbito deportivo para demostrarnos que 
para lograr cosas mejores para la patria es 
necesario rectificar, perdonar y unir. El Team 
Asere tendrá a la mayoría de los cubanos uni-
dos este domingo, ¡vaya paradoja perfecta!

Se juega en casa
la clasificaciónPor Leandro Shorey Hechavarría 

(estudiante de Periodismo) 

Fotos: Cortesía de los entrevistados

Poniendo en alto el nombre de Cuba y 
de su natal Camagüey se encuentran 
los voleibolistas Hermes Quevedo Her-

nández y Evilania Martínez Luis mediante 
su desempeño en la actual temporada en 
sus respectivos clubes de primera divi-
sión: Kaposvar, de Hungría y As Macedones 
Axiou, de Grecia.

La llegada a Europa y la adaptación al ho-
rario resultó lo más difícil para estos juga-
dores, debido a las seis horas de diferencia 
con respecto a Cuba. Según sus declaracio-
nes, tardaron alrededor de tres semanas en 
adaptarse de manera correcta. 

En conversación vía Whatsapp con Evila-
nia, atacadora opuesta de 22 años y una de 
las mejores promesas para nuestro equipo 
nacional femenino, confesó sentirse muy 
agradecida con la acogida de su nuevo 
equipo: “Tras esa llegada traumática por la 
cantidad de horas de vuelo y el idioma, que 
es tan complicado, me he adaptado poco a 
poco en el mes y medio que llevo acá. Ya 
me comunico mejor con mis compañeras, 
tanto ellas como el colectivo técnico me 
han hecho sentir integrada”, declaró.

Hermes, campeón y mejor jugador del 
pasado Campeonato Nacional, comunicó 
por igual vía su satisfacción, amén de las 
dificultades con el idioma y el huso horario. 
“Arribé a Hungría en septiembre y me trata-
ron como si siempre hubiera formado parte 
del colectivo. Resulta fundamental el apoyo 
cuando estás lejos de casa y de los tuyos”.

“Acá jugamos todos los fines de se-
mana, por lo que la jornada de entrena-
miento no es tan larga, pero sí fuerte en 
lo técnico-táctico, porque trabajamos lo 
básico con gran intensidad para buscar la 
mayor efectividad en cada partido”, dijo la 
jovencita Martínez, cuyo equipo marcha en 
la oncena posición de su liga, con la meta 
de escalar hasta el quinto escaño para evitar 
puestos de descenso. “No somos de los equi-
pos más fuertes, pero en cada salida damos 
lo mejor. En mi caso particular he mantenido 
buen rendimiento, con un por ciento de 
efectividad superior al sesenta en cada sa-
lida. Sin embargo, lo primordial es el resul-
tado en conjunto y considero que trabajando 
fuerte como hasta ahora podemos lograr 
ubicarnos entre las punteras”, agregó la 
zurda.

La competición húngara exhibe mejores 
números para Quevedo y su club: “Este sá-
bado jugamos la final de la Copa Húngara 
y el próximo martes comenzamos los cuar-
tos de final de la Liga, siempre con la mira 
en obtener esas victorias a como dé lugar. 
En cuanto a mi desempeño individual he 
continuado estable en la mayoría de los 
encuentros; me mantengo como líder de 
departamentos como ataque y bloqueo”.

Además del compromiso en cada jornada 
competitiva y la responsabilidad de exal-
tar el nombre de su tierra a escala inter-
nacional, estos deportistas coinciden en el 
agradecimiento a quienes han impulsado 
sus carreras. Ellos demuestran que la cali-
dad humana es proporcional o superior a la 
mostrada dentro de la cancha.

Guerreros de malla alta

Fo
to

: R
ob

er
to

 M
or

ej
ón

 (J
it

)

Un sueño llamado Team Asere

Por Luis Adrián Viamontes Hernández



Por Legna María Caballero Pérez. Fotos: de la autora y Jorge hernández madruga (comunicador de salud)

El trovador Frank Delgado, a través de una de sus 
canciones, invita a Harry Potter a aprender “magia 
cubana” y ciertamente aquí se hace magia en los 

hogares, en las escuelas, en los hospitales, las fábri-
cas…; pero algunos son más magos que otros porque 
cuando la vida de otras personas está en juego, no se 
puede vacilar en trucos. El hospital oncológico María 
Curie es uno de esos sitios camagüeyanos donde se 
hace magia para salvar o por lo menos para prolongar 
la vida, aunque cada vez se vuelva más difícil.

“Este centro atiende a los pacientes oncológicos de 
forma regional (Ciego de Ávila, Camagüey y Las Tunas) 
con 100 camas disponibles y varios servicios como ra-
dioterapia, medicina nuclear, poliquimioterapia, ana-
tomía patológica y el servicio de cuidados continuos. 
Nuestra atención, además, posee proyecciones comu-
nitarias hacia los municipios”, afirma el doctor Leo-
nardo Hernández Herrera, director del Hospital. 

Múltiples factores nos han colocado en una crisis 
económica que impacta a la salud pública, pero el 
bloqueo es el lobo más feroz de este cuento. No es 
“la muela de siempre” ni “la excusa”, constituye una 
realidad objetiva con leyes que nos impiden importar 
insumos médicos y materias primas y nos limitan en 
todos los ámbitos. ¿Se puede hacer más? Claro, no nos 
ha quedado más remedio que poner el extra y hacer la 
magia. Pero esta, por muy altruista que sea, no deja de 
ser el parche del deber ser y aquí estamos hablando 
de vidas. 

El servicio de poliquimioterapia, a cargo de la Espe-
cialista de primer grado en Oncología Clínica, Dra. Yu-
leysi Guevara Rodríguez, es uno de los más afectados: 

“La mayoría de los medicamentos que nosotros ne-
cesitamos son importados y los que se producen aquí 
dependen de una materia prima proveniente del ex-
tranjero. Y no solo faltan medicamentos, también 
insumos médicos como bránulas, esparadrapos, equi-
pos de venoclisis (se refiere a establecer una vía per-
meable entre un contenedor de solución y el torrente 
sanguíneo venoso). 

“De más de 70 renglones de tratamientos que tene-
mos, solo contamos con cinco medicamentos. Esto nos 
ha obligado a tomar alternativas, pero cuando se trata 
el cáncer, un solo segundo que se pierda puede deter-
minar. Hemos debido usar medicamentos de segunda 
línea, de tercera y por supuesto, modificar los protoco-
los establecidos para estas situaciones, porque que-
darse cruzados de brazos no es opción, pero ya eso no 
es lo ideal ni lo que necesita el paciente”.

Los ojos de las personas allí tienen algo que no te 
deja caminar tranquilo ni feliz. Cargan con una bomba 
de tiempo; algunos miran, pero ya no observan, in-
tentando revivir su archivo fotográfico de recuerdos, 
para cuando explote la bomba llevarse lo mejor. Otros 
no pierden la sonrisa, aunque es una sonrisa rota, de 
quienes tienen el pecho agolpado de lágrimas. 

Aparece en la escena un tipo 
bueno, y ustedes dirán ¿cómo 
sabe que lo es? No lo sé, lo su-
pongo; pero alguien contó en 
el lugar una historia suya, de 
cuando se sentó a llorar porque 
una vez más se había roto un 
equipo de Radioterapia y tenía 
gente afuera esperando, gente 
que justamente eso es lo que no 
tiene: tiempo para esperar. René 
Madruga Torres es Especialista 
(primer grado) de Terapia On-
cológica y Jefe del Servicio de 
Radioterapia.

“Nos siguen faltando insumos 
como sondas vesicales, cánulas 
de traqueotomía, material gasta-
ble: algodón, gasa…, pero lo que 
más nos golpea es la imposibili-
dad de realizar mantenimientos 
a los equipos, de gran demanda. 
Estos se rompen con mucha fre-
cuencia; hay uno de cobalto, in-
cluso, que está pendiente de remanufacturación hace 
muchísimos años y no ha sido posible porque es muy 
caro. Las roturas añaden más tiempo a los tratamien-
tos y generan listas de espera enormes”. 

Anatomía Patológica es otro de los 
servicios del centro. El responsable del 
mismo, Dr. Pedro Rosales Torres, Espe-
cialista de segundo grado en Anatomía 
Patológica y Oncología: 

“Nuestro laboratorio es especializado 
en el estudio de las muestras de pa-
cientes con cáncer. Actualmente se nos 
hace difícil el trabajo, no solo porque 
no contamos con técnicas de última 
generación, sino porque es complicado 
realizar los estudios convencionales. 
Se encarece mucho importar los reac-
tivos, a veces no los quieren vender por 
el bloqueo y cuando se logran comprar, 
es a precios exagerados”.

“Como parte del desarrollo de nues-
tra especialidad a nivel mundial, que 
influye en el tratamiento de los pa-
cientes, esta conlleva estudios de bio-
logía molecular, de inmunoquímica, de 
microscopía electrónica y a nosotros 
eso se nos hace imposible por el en-
carecimiento de esos recursos. Hoy no 
contamos con microscopios de fluores-

cencia, los ópticos están muy deteriorados, no tene-
mos reactivos para marcar, tenemos que convenirlo 
con otros centros del país, donde también hacen es-
fuerzos extraordinarios”. 

Durante el año 2022, según informa el director del 
“Oncológico”, “se operaron aproximadamente 4 600 
pacientes, a pesar de que haya que buscar alternati-
vas, pues la actividad quirúrgica lleva un respaldo de 
recursos que nos ha sido limitado por el bloqueo. No 
obstante, seguiremos trabajando”. 

Las bombas de tiempo no esperan por importacio-
nes, ni dineros y mucho menos las biológicas. Cuando 
se lucha contra el tiempo a veces solo se puede aliviar 
o ralentizar, mas el tic tac sigue marcando. Habrá que 
seguir haciendo magia, pero solo cuando la soga se 
suelte, se podrá medir de forma justa al mago. 

Magia contra la muerte y el tiempo

Múltiples factores nos han colocado en una crisis 

económica que impacta a la salud pública, pero el 

bloqueo es el lobo más feroz de este cuento.

¿Se puede hacer más? Claro, no nos 

ha quedado más remedio que poner 

el extra y hacer la magia. Pero esta, 

por muy altruista que sea, no deja 

ser el parche del deber ser y aquí 

estamos hablando de vidas. 

De más de 70 renglones de 

tratamientos que tenemos, solo 

contamos con cinco medicamentos 

(...) cuando se trata el cáncer, un 

solo segundo que se pierda puede 

determinar.

Cuando se lucha contra el tiempo 

a veces solo se puede aliviar o 

ralentizar, mas el tictac sigue 

marcando.


